
  
  

MINISTÉRIO DA AGRICULTURA E PECUÁRIA  

COORDENAÇÃO-GERAL DE APOIO ÀS CÂMARAS SETORIAIS E TEMÁTICAS  

CÂMARA SETORIAL DA CADEIA PRODUTIVA DE CAPRINOS E OVINOS  

   

MEMÓRIA DA 72ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

LOCAL: Híbrida (presencial/virtual): endereço físico e link de acesso à sala virtual, na pauta 

DATA: 18/04/2024 

HORÁRIO: 14:00 às 17:00. 

  

PAUTA 

14:00 - Abertura da 72ª Reunião Ordinária, pelo Presidente da Câmara Setorial, Pedro Martins. Duração: 

15 minutos. 

1) 14:15 - Avisos e informações da Secretaria da Câmara. (14:15 às 14:25). Duração: 10 minutos. 

- Próximas reuniões - ano de 2024 (13.08; e 05.12) 

- Publicação da Portaria nº 14/2024 (recondução do Presidente da Câmara Setorial) 

- Ofícios encaminhados e respectivas situações (Ofs. CSCOV nº 03 e 05/2023 e nº 01/2024) 

- Solicitação do Sindicato dos Criadores de Caprinos e Ovinos do Distrito Federal (SINCCO) para 

reintegração na Câmara Setorial 

2) 14:25 - Status atual da proposta do Regulamento de Identidade e Qualidade do Leite de Cabra 

(atualização da IN 37) - DIPOA (14:25 às 14:40). Duração: 15 minutos. 

3) 14:40 - Solicita parecer do DSA/SDA sobre a proposta de Plano de Ação Micoplasmose, apresentada 

pela Câmara Setorial (Of. CSCOV nº 05/2023, SEI nº 21000.102226/2021-57 (14:40 às 15:05). Duração: 

25 minutos.  

4) 15:05 - Sugestão de ajuste na Legislação de POA, para contemplar queijarias/queijeiras, Charcutarias 

(cortes, defumados, embutidos) artesanais, para verticalizar a receita do produtor a nível de propriedade - 

ACCOBA, Paulo José, o Zeca (15:05 às 15:25). Duração: 20 minutos. 

5) 15:25 - Atualização, pelo DSA/SDA, sobre os Protocolos de importação e exportação de material 

genético, em negociação com os países do Mercosul - DSA/SDA (15:25 às 15:45). Duração: 20 minutos. 

6) 15:45 - Incentivo aos Estados para criação de fundos para fomento e desenvolvendo das cadeias de 

Ovinos e Caprinos - ARCO (15:45 às 16:15). Duração: 30 minutos. 

7) 16:15 - Apresentação do Diagnóstico sobre a Expedição Bééé Brasil, feito através de uma parceria 

FAEMG e o zootecnia Luciano Piovesan, em Minas Gerais (16:15 às 16:45). Duração: 30 minutos. 

8) 16:45 - Assuntos Gerais (16:45 às 17:00). Duração: 15 minutos. 

17:00 - Encerramento 

  

OBSERVAÇÕES: Informações relevantes da Secretaria da Câmara e outros: 

- Abertura da reunião: o Presidente cumprimentou e agradeceu a todos e teceu comentários relativos às 4 

temas relevantes, que, em seu entendimento, merecem a atenção de todos, quais sejam: 1) o problema da 

Febre Aftosa no nordeste, que tem criada dificuldades para trânsito de animais de um estado para outro, 

considerando que alguns são livre sem vacinação e outros com vacinação; 2) Identificação eletrônica, nos 

rebanhos de Caprinos e Ovinos, que se precisa estabelecer data para início desse importante procedimento; 

3) Simplificação e padronização de carcaças; 4)  Plano Estratégico para as espécies Caprinas e Ovinas. Falou 

sobre a ação conjunta da CNA com SEBRAE, objetivando a elaboração do plano. 



- Próximas reuniões - ano de 2024 (13.08; e 05.12). Foi aventada a possibilidade de a reunião de agosto 

ser realizada na Expointer, a ser definida oportunamente. 

- Ofícios encaminhados e respectivas situações (Ofs. CSCOV nºs 03 e 05/2023; e 01/2024): o Secretário 

da Câmara Setorial apresentou a situação dos 03 pleitos encaminhados, conforme a seguir: Of. CSCOV nº 

03/2023, encaminhado, ao DIPOA/SDA, em 03.05.2023 Contribuições da CS para elaboração do RTIQ do 

Leite de Ovelha. Em análise. Na 71ª RO o Marcelo Mota informou que este tema será trabalhado depois na 

conclusão do RTIQ de leite de Cabra. Of. CSCOV nº 05/2023, encaminhado, ao DSA/SDA, em 16.10.2023. 

Proposta de Plano de Ação Micoplasmose. RESPONDIDO/Não ATENDIDO: Despacho 287 (33392697), 

de 26.01.2024, e Despacho 207 (33342960), e Informação nº 219 (32650536), a qual ressalta que o estudo 

de priorização de doenças ainda não foi concluído pelo MAPA, impossibilitando nesse momento, a definição 

de qual direcionamento será dado para esta doença, pelo Departamento de Saúde Animal/SDA/MAPA. 

Enviado aos membros, em 29.01. Zap para o Presidente e CT. O Despacho 207, informou, também, que o 

DSA tem mantido diálogo constante com o setor produtivo de ovinos e caprinos na tentativa de atender aos 

seus anseios em um cenário de restrição crônica de recursos humanos e necessidade de gerenciamento de 

crises de naturezas diversas, dentre as quais emergências zoosanitárias. Of. CSCOV nº 01/2024, 

encaminhado, ao DIPOA/SDA, em 22.02.2024 Malásia. Exportação de Ovinos e Caprinos. Resposta ao 

Despacho 654 (33349622), para responder questionário requerido pelo referido país. Não requer resposta. 

- Status atual da proposta do RTIQ do Leite de Cabra (atualização da IN 37/2000): o representante do 

DIPOA/SDA, Lúcio Akio Kikuchi, fez uma breve exposição sobre o tema, informando que a minuta deste 

RTIQ segue um passo dentro de um sistema chamado SISMAN, que é o sistema legislativo do Ministério 

da Agricultura. Está na etapa 4, ou seja, a minuta já foi terminada, agora vai para a avaliação das diretoras 

dos departamentos envolvidos (DIPOA e DSN), para posteriormente ir para avaliação do Secretário de 

Defesa Agropecuária (SDA), antes de ser submetida à Consulta Pública, ainda sem data prevista. 

- Micoplasmose: vide resposta do Of. CSCOV nº 05/2023, no item ofícios encaminhados e respectivas 

situações, acima. Em vista disto, o Consultor Técnico da Câmara Setorial, Cicero Cartaxo, comentou que 

em um esforço de prospecção de parcerias para execução do Plano de Ação de Micoplasmose, identificou 

uma Chamada Pública em edital da FINEP “Mais Inovação Brasil: Cadeias Agroindustriais Sustentáveis”, 

cujo objetivo é conceder recursos de subvenção econômica para projetos inovadores e de risco tecnológico, 

necessitando, portanto, de uma empresa formalmente constituída e habilitada para atuar como proponente, 

em parceria com uma instituição do tipo IC&T. Neste sentido, gostaria de avançar junto com o Grupo de 

Trabalho Científico Micoplasmose na busca de potenciais laboratórios que possam ter interesse em submeter 

o plano de ação no edital de fluxo contínuo da FINEP e propor uma reunião virtual, do referido grupo, para 

a primeira quinzena de maio, com o objetivo de avançar na busca da empresa parceira. 

ENCAMINHAMENTO: promover uma reunião com o Grupo de Trabalho Científico Micoplasmose, na 

primeira quinzena de maio, assim como liderar outras ações pertinentes ao tema, na busca de potenciais 

laboratórios que possam ter interesse em submeter o plano de ação no edital de fluxo contínuo da FINEP. 

Responsável: Consultor Técnico, Cicero Cartaxo.       

- Sugestão de ajuste na Legislação de POA: os proponentes do tema e representantes do segmento na 

Bahia (Zeca Gertner e João Campos) fizeram uma abordagem sobre o assunto, enfatizando as dificuldades 

enfrentadas no estado da Bahia, em face da grande quantidade de leis, sendo muitas delas ineficazes, 

especialmente, quando se trata de produtos de origem animal, se referindo a lei que trata da produção de 

produtos artesanais derivados de leite, que ainda não foi regulamentada, então, ela é ineficaz e por isso não 

produz efeitos. João Campos falou, também, sobre as dificuldades de obtenção de retorno quando procuram 

informações sobre o tema, comentando que enquanto produtor rural e presidente da associação, demanda 

interlocução melhor com MAPA. O Coordenador-Geral de Cooperativismo, Associativismo Rural e 

Agregação de Valor - CGCOAV/DECAP/SDI/MAPA, Nelson de Andrade Junior, prestou esclarecimentos 

e orientações sobre o assunto, falou sobre o trabalho que veem sendo feito para melhorar a comunicação do 



Ministério com o setor produtivo, incluindo encontros em várias localidades. Salientou que em 2022, foi 

publicado uma portaria e um decreto, onde se abre a possibilidade de as prefeituras poderem fazer os pedidos 

de registros diretos para cá, por entender a complexidade das prefeituras de gerir o assunto sem esse apoio. 

O Ministério intensificou esse trabalho, abrindo a possibilidade de participação dos consórcios, para que 

através deles, também, sejam feitas essas solicitações, de modo a possibilitar maior participação do setor 

produtivo no processo. Nelson, comentou, também, que a coordenação-geral, atualmente sob sua gestão, 

cuida de cooperativismo, associativismo, agregação de valor, e, também, o selo arte e a indicação geográfica, 

e que têm trabalhado para que haja um entendimento melhor e mais eficiência no atendimento ao setor 

produtivo. Concluiu, se colocando à disposição para se considerarem pertinente, promoverem uma reunião 

os interessados, que ele e sua Equipe comparecerão para debater o tema. 

- Protocolo de importação e exportação de material genético: esteve presente o representante do 

DSA/SDA, Luiz Felipe Ramos Carvalho, que reafirmou a informação trazida na reunião anterior, de que a 

exportação de material genético para o Paraguai já foi autorizada, com a aprovação do Certificado Sanitário 

Internacional (CSI), e diante disso o exportador interessado deverá procurar a SFA, em sua unidade da 

federação, para adoção dos tramites necessários à exportação. Em relação a Colômbia, foi recebido, essa 

semana, um comunicado de que eles vão iniciar a análise de risco e fizeram a solicitação de quais são as 

potenciais raças e quantidades que deverão ser exportados e, de preferência, que seja comunicado quais as 

possíveis regiões do país, visto que, atualmente, nós temos uma zona livre com vacinação, uma zona livre 

sem vacinação, para febre aftosa. Isso foi o que eles demandam, quando, na verdade, o ideal seria o contrário, 

que eles informassem quais seriam as demandas deles, mas isso foi o que veio para nós. Inclusive, eles 

perguntavam até qual seria a finalidade? Respondemos que seria material genético, normalmente é para 

reprodução lá. Seria importante para o MAPA, saber se o setor já tem uma estimativa de, se alguém está 

querendo exportar, e quais as raças principais. Peru, e tinha, também, uma demanda do Peru, que veio uma 

resposta, por intermédio do nosso Adido Agrícola daquele país, que é participar da análise de risco junto da 

Colômbia, mas ele falou que vai tentar, junto ao Peru, fazer uma negociação paralela, que às vezes escapa 

da análise comum dos países andinos. Aí nós vamos aguardar para ver se eles já encaminham os requisitos 

deles. Então, em relação ao Peru e a Colômbia, é isso. Quanto ao México, nós respondemos um questionário 

para eles e eles falaram que nós não temos condições para exportar para eles, mencionaram o scrapie, que 

não deveria ser mencionado que não deveria ser mencionado pelo código, mencionaram também febre 

aftosa, que não deveria ser mencionado, porque nós somos livres. Mencionaram, também, a micoplasmose 

(este é um pouco mais complicado), porque eles são livres. Se a gente pegar o manual da yet, aftosa a gente 

pode alegar que os embriões coletados em vivos não teriam problema, mas a micoplasmose não está liberado 

pela yet. Então, com relação ao México, tem essa situação. Luiz Felipe disse que irá conversar com o Diretor 

e Equipe para ver se vale a pena o esforço da gente continuar essa negociação, considerando que eles também 

mencionaram a micoplasmose, e, o sentimento que se tem é de que cada vez que a gente faz um esforço 

nisso, eles vão sempre retrucando e que desde o início desse processo, se tem percebido que eles estão muito 

reticentes, como se esteja fazendo, mais por obrigação. Sempre temos esses problemas com países próximos 

dos Estados Unidos, pois por causa do mercado americano, se sabe que eles, sempre, tentam dar uma 

segurada, mas nós vamos conversar para avaliar se vale a pena manter essa negociação. 

- Incentivo aos Estados para criação de fundos para fomento e desenvolvendo das cadeias de Ovinos 

e Caprinos: o representante da ARCO, Edemundo Ferreira, abordou o tema, com o intuito de trazer 

informações sobre a criação, o objetivo e a importância dos fundos, com vistas a estimular os representantes 

dos diversos estados a buscar e debater o assunto em suas unidades da federação, visando a implementação, 

desenvolvimento e fortalecimento dos mesmos, comentando como funcionam em cada estado (situações 

adversas) e conclamou a todos que busquem incentivar o desenvolvimento e fortalecimento em seus estados.  

Edemundo concluiu, dizendo que, como já tem experiência da criação do fundo no Rio Grande do Sul, 

estaria à disposição para conversar com os demais colegas que tenham interesse no tema. 



- Apresentação do Diagnóstico sobre a Expedição Bééé Brasil: trata-se de Diagnóstico sobre as cadeias 

produtivas de Caprinos e Ovinos, feito através de uma parceria FAEMG e o zootecnia Luciano Piovesan, 

em que fez um trabalho bem extenso, em Minas Gerais e que pretende seja expendido para todo o país. O 

projeto tem como missão principal não apenas explorar, mas também apresentar os desafios, os gargalos, as 

dificuldades, as potencialidades e as particularidades dessas cadeias produtivas únicas, dando mais 

visibilidade e oportunidades aos criadores. A Expedição Bééé Brasil é muito mais do que uma viagem, é 

uma leitura completa nas nuances da criação de ovinos e caprinos em todo país. Com uma série de 

entrevistas, reportagens e filmagens, o projeto destaca os pontos fortes, os casos de sucesso, os arranjos 

produtivos locais e os programas governamentais que impulsionam estas atividades, que são uma 

oportunidade de renda para as famílias envolvidas. ENCAMINHAMENTO: o expositor irá enviar o 

relatório final, que está em fase de conclusão, para ser compartilhado com os membros do colegiado. 

 

DELIBERAÇÕES DO PLENÁRIO DA CÂMARA: 

Encaminhamentos Órgão 
Demandado 

Ação Responsável Prazo 
Esperado 

1. Nova entidade na 

Câmara Setorial 

(SINCCO): o plenário 

acolheu a solicitação do 

Sindicato dos Criadores 

de Caprinos e Ovinos do 

Distrito Federal 

(SINCCO), para 

reintegração no 

colegiado, na condição 

de Convidado 

Permanente. 

CGAC/SPA 1. Incluir no 

SGCAM. 

 

 

 

 

1. CGAC/SPA, 

Secretário da 

Câmara Setorial 

 

 

 

 

Imediato 

 

 

2. Micoplasmose,  

promover reunião com 

o Grupo de Trabalho 

Científico:   

promover uma reunião 

com o Grupo de 

Trabalho Científico 

Micoplasmose, na 

primeira quinzena de 

maio, assim como liderar 

outras ações pertinentes 

ao tema, na busca de 

potenciais laboratórios 

que possam ter interesse 

em submeter o plano de 

ação no edital de fluxo 

contínuo da FINEP.  

Grupo de 

Trabalho 

Científico: 

1. Promover a reunião 

em comento e adotar 

as ações pertinentes 

ao tema.  

 

 

1. Consultor 

Técnico da 

Câmara Setorial, 

Cicero Cartaxo 

Maio em 

diante 

3. Expedição Bééé 

Brasil: compartilhar 

com os membros da 

Câmara Setorial, o 

relatório final, que está 

Membros da 

Câmara Setorial 

1. Enviar o referido 

relatório aos 

membros do 

colegiado  

 

1. Secretário da 

Câmara Setorial, 

Francisco 

Facundo 

Tão logo seja 

disponibilizado 

pelo expositor 

do tema 

 



em fase de conclusão, 

que será disponibilizado 

pelo expositor do tema. 

  

 

 

Os documentos tratados na reunião, que forem disponibilizados pelos palestrantes, serão publicados no site 

das Câmaras: https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas 

 

 

APROVAM ESTA MEMÓRIA OS MEMBROS, abaixo, DA CÂMARA SETORIAL:  

 Nome  Entidade 

Presidente: Pedro de Alcântara Martins Junior  CNA 

Secretário: Francisco de Assis Mesquita Facundo  CGAC/SPA/MAPA 

Consultor Técnico: Cícero Cartaxo de Lucena   EMBRAPA 

Marcos Boechat Lopes de Sousa ABCDorper 

Geraldo Borges ABRALEITE (representando) 

Maria Pia Paiva Souza Lima Mattos ACCOMIG 

José Wagner Oliveira Moreira APROMURCE 

Edemundo Ferreira Gressler ARCO 

Cândido Roberto de Araújo CAPRICON 

João Bandeira de Moura Neto CAPRICON 

Guilherme Mossa de Souza Dias CNA 

Osni Morinishi Rocha CNM 

Edmir Manoel de Souza COOPERCAPRI 

Fernando Azambuja FEBRAC 

José Galdino Garcia Dias FECOLÃ 

José Carlos Pires SEAPDR/RS 

Carmen Lúcia Lima de Sousa SEBRAE 

Paulo José Theophilo Gertne ACCOBA 

Edmundo Gomes de Souza Filho COAPECAL 

Otávio Junio de Oliveira Souza CODEVASF 

Cícero Cartaxo de Lucena EMBRAPA 

Gislane Maciel de Menezes CGAC/SPA/MAPA 

Lillian Araujo CGAC/SPA/MAPA 

Lucio Akio Kikuchi DIPOA/SDA/MAPA (expositor) 

Luiz Felipe Ramos Carvalho DSA/SDA/MAPA (expositor) 

Jefferson Costa EMBRAPA 

Luciano Piovesan FAEMG (expositor) 

https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas


Fabricio Santana Santos SDI/MAPA (expositor) 

Nelson de Andrade Junior SDI/MAPA (expositor) 

Nivaldo Ribeiro da Silva SINCCO 

 

 


